
探讨高铁 看清事实 
 

广深港高速铁路香港段近日引起社会注视，各界都很热烈讨论，

发表意见，体现香港是言论自由的民主社会，情况十分可喜。

在众多意见中，政府看到背后不同的理想，这也是健康的现象。

每个人都有一定的理想，主导他努力的方向，不过理想毕竟须

要建基于真理和现实，方能实践。 
 

对于香港是否需要兴建高铁，社会早有共识。要判断广深港高

铁项目是否物有所值，必须从认识事实入手。 
 

六百多亿换来甚么 

政府建议的六百多亿全隧道方案可为香港带来甚么好处？以下

是部分效益︰ 
 

- 把香港接驳到内地一万六千公里的高铁网，为港人提供多一

个出游方式，有飞机的便捷，却无个中繁复； 

- 方便乘客从市中心到市中心，从西九总站出发，可直达内地

十六个主要城市； 

- 为 660 000 每星期穿梭于香港与内地之间最少一次的跨境乘

客节省大量交通时间，让他们有更多时间与家人共聚天伦、

休息和消闲； 

- 在西九龙开拓六公顷的公共空间和绿化步行区，美化环境； 

- 减少环境污染（高铁是十分环保的交通工具，碳排放只是飞

机的 15%、汽车和巴士的 25%）； 

- 全隧道形式兴建不会加重市区路面负担，也维护郊区宁静绿

化的环境，力求环保； 

- 频密的列车班次送来大量内地旅客，为香港整体带来庞大的

经济利益，旅游、零售、饮食等界别尤其受益； 

- 创造约一万一千个职位，包括建筑、饮食、商铺、铁路营运



等的工种； 

- 为改善西九龙交通带来新契机。政府将于西九龙文化区一带

进行的一系列道路和交通改善措施，如透过三层（地面一层，

地下两层）的道路网，分隔西九龙跨区和区内交通及连接邻

近干道，改善该处的交通；至 2031 年，大部分车辆在各路

口，都不需要等多过一次红灯便能通过。 
 

为甚么一定要在西九而不在新界西北设高铁总站呢？ 
 

环顾全球经验，高速铁路的总站设在人口和经济活动集中的市

内旺区，藉便利的交通配套连接旅客的目的地，最能方便旅客，

也能带来最大的效益。 
 

「锦上路」不是高铁方案 

有民间团体提出新界西北锦上路设一个小规模的总站，兴建一

条香港快线接驳锦上路到青衣，然后再从青衣共用现有的机场

快线和东涌快线到市区，这绝对是一个不可行的方案。 
 

很明显，这并不是一条高速铁路。高速铁路讲求便捷，以最快

的速度把旅客送到目的地，但该方案的效果却与这基本原则背

道而驰。主要原因是︰ 
 

- 要乘客连番转折接驳市区与总站，不能发挥高铁的作用； 

- 总站与边界距离太短，列车速度不会超过平均每小时１２０

公里，不算高速； 
 

规模小不敷应用 

民间建议的车站规模太小，只有一层的地面站和 10 个月台，不

足以应付每天 99,000 的乘客量，也没有顾及口岸及其他实际需

要。政府认为高铁总站须设 15 个月台，方足够应付乘客对穿梭



服务及长途服务的需求。 
 

民间建议声称设车厂于总站附近可减少月台数目，亦非实情。

月台数目取决于进入月台的列车在离开月台继续行程／前往车

厂前的停车时间。即使车厂贴近总站只可减少极少列车占用月

台的停车时间而且所减省的时间亦不规律，未能配合实际班次

的需求，因此难以减少月台数目。  
 

为了降低建造费而先建一个较小的车站，是一个不专业和不负

责任的做法。正确的做法是先考虑实际需要，就所需处理的乘

客量和持续发展的需要来决定车站的规模，而不该「见步行步」。 
 

要知道，扩建一个已在营运中的车站会比兴建一个新车站的工

程的限制大，难以达到较圆满的设计，兴建亦势将更昂贵和需

时更长。现时锦上路车站周围都是私人土地，收地本来已经不

易，待扩建时收地难度就更大，成本也会更高。与该缺乏长远

目光及难以扩展的方案比较，政府的设计自始即照顾将来的需

要。 
 

共用路线引冲突 

共用现有的机场快线和东涌线亦有其缺陷。计算每条路线的载

载运量，需考虑班次编排和剎车距离，并需根据国际铁路联盟

的指引，预留一定的操作弹性以应付不同的实际行车情况，例

如不同的列车在各站台停留的时间、乘客的衣物夹于门缝而需

要重开车门所造成的延误等。因此，现时机场快线和东涌线这

两条以混合模式营运的路线，载运量为不多于每小时共 32班列

车。假如要再加入民间团体建议的路线，肯定会引起列车班次

冲突；要确保安全，就必须要减低每小时的行车班次，也就是

说会影响铁路的服务水平，长远来说也不能配合机场和东涌的

发展。 
 



此外，若在锦上路建站，必须先进行大规模的道路工程，把一

号和三号干线的交通带到该站，估计费用不会少于 30至 50 亿。

要进行这些工程，还要收回附近的土地，保守估计会比政府的

方案影响多一倍的住户，对锦上路一带的乡郊环境和居民生活，

必然产生很大的影响。 
 

早日建高铁 社会早得益 
社会的普遍共识是尽早落实兴建项目。政府希望大家以香港社

会整体利益为重，早日总结意见，落实广深港高铁工程，令社

会尽早得益。 
 

广深港高铁小资料 

高铁往返香港和内地主要城市所需时间一览 

至深圳福田 14 分钟 

至深圳龙华 23 分钟 

至广州石壁（广州新客

站） 

48 分钟 

至广东汕头 2 小时 

至湖南长沙 4 小时 

至湖北武汉 5 小时 

至福建福州 5 小时 

至上海 8 小时 

至西安 9 小时 

至北京 10 小时 

至成都 12 小时 

意向票价 政府计划把高铁的票价订定在一

个具竞争力及与其他跨境交通工

具收费相若的水平。日后高铁票

价相信与直通火车和直通巴士的

票价相若， 



往深圳约为４５元至５０元； 

至东莞约为１３１元； 

至广州约为１８０元左右。 
 

预计完成时间  2015 年 

 

 

 


